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ÉVRV, Ie 23 août 2007

Objet : votre courrier du 7 aoirt 2007

Monsreur.

A la lecture de votre courder ci-dessns réferencé. ie vous
f'ais part des observations suivantes :

Pour mémoire, nous vous avons adressé par recommandé
n" RA 34037 192 I FR à la date du24 iuiilet 2007 le cônstat de carence
ctrncernatrt le PSE pour les magasins dè Vil l iers-en-bière. Bordeaux-les-
quais et Lgmm-e et également pai courriel pour qLle vous soyez informé de
sh teneur dans les plùs brels délais.

En réponse à vos interrogations, llous vous rappelons ci-
après les motivationd de notre position.

A prorros des départs << volontaires >.

Lors de la réunion du 10 avril 2007 qlle volls évoquez, si
nous n'avons pas fait état d'une opposition de principe à une meêure de
di 'part volontaire c'est que ce typé'de mesure ést prévu par la Loi mais
str ictement encadré. Cef encadrêinent étant renforcé par fa iurisprLrciencc
esistante sur le suiet.

Je vous ai, au cours du même entretien, rappelé que nolls ne
voulions pas d'une lnesure de départs volontaires r lui alt  pour obiet dc
vider le PSE de sa substance. Cornme cela avait été lè cas, iÀ fine. p-our ie
PSE concernant le masasin d'EURALILLE.



En effer, ce précédent PSE concemant Ie rnac,asirr
d'Etrral i l le s'était singularisé pa-r le fait  qu'arrivé au tenne de la procéIlurc.
tous les salariés conécrnés éiaient part i i  en départ volontaire, 'et aucunc
action pour permettre le reclassement elrccti f  n'avait été ensauée, l-c
résultat s'est révélé catastrophique. puisqu'au iour d'ari ioi lrcl 'hrr i .
beaucoup de ces ex-salariés soni toLi iours sans ernnloi et à la chârec clc l :r
collectivlté. Cette situation a mobiliié la mairie aé Litte oui a derrjranclé à
la DDTEI'-P 59 la mise en place d'une aide au reclassèment DùLlr' ùes
laissés-pour-cornptc de la polït ique sociale de MEDIA SATURN. car' .  ct
c 'est  b ièn le  sens 'de la  lég i i la t ior i  sur  les I icencicurcnts  écol lo ln iqur-s .  c 'csr
à l'entreprise qui licencie pour c.e rnotif qu'il incombe de faire fes effor.rs
nécessaires pour permettre le reclassement des salariés.

Mr MARKEY,..directeur départemental du travail pour le'
Nord-Pas-de-calais, vous_ indiquait* dans ïn courrier du 5 juiô 2007
concernant l'accord du l5 mai2007, <<qu'en oucun cos ces clépurts dits
volorttuires implitluortt une rupture hmioble du contrat dc truvoil
devrnient se dérouler comme- Iors de Ia Jermeture ilu ntugusitt
tl'Euralille >.

. Il ne. pouvait savoir.que les départs volontaires étaient cléjà
mls en æuvre sur les trols nagasins concernés par le nouveau pSE, siu.
une échelle qui prornettait d'êtré tout aussi large ciue pour Euralille.

La formule du départ volontaire est manifèstertent lc
moyen choisi par votre direction pôu_r_se séparer à bon compte des salariés
concernés par les fermetures de site. Nous cbnstatons en eftet :

l- La proportion des salariés de Media-Saturn concentés
P.ar cettc lnesurc. prolort ion tout à lait  exceptiounclle en regard de ce rtuc
l 'on voit dans les PSE c[ 'entreprises conrpirrrbles ;.r lor.s qtic l ' indt 'nrrr iLr- i
elle, n'est pas d'un montant excèptionnel. 

^

2- Les salariés candidats au départ volontaire n'ont Das.
pour la pluparr, de projet professionnel précis, 'cc rtLle ne pclrt i ! ,nùrer rr
dtrection de Media-Saturn, qui sc contehte d'unc s-irnnle àéclarlt ion sur
I 'honneur..Ç. qu.l est contrai ie à l 'accord dLr l5 nrai 2007 qui st ipule hicn
que le salr ié candidat doit dérnontrer la réatité de sorr projer.

Dans le préambule dudit accord. il est écrit << ssluriés
dispo.s,ant de .perspectives professionnelles immétliotes >> et que ccs
salarres. < cra.ignaieryt de perr!re^l.e b.énéfice ilt nouvelles perspectives
proJëssiottnelles >r. On pounait faire le cbrnme ntairc suivau[ : qirand ç1
sait .q\re son emploi esl supprimé et si I'on trouve immédiatdment Lrl
lTptor. correspondant à ses désirs. on a toujours la laculré .1c
oelnlsslonner.

On apprend aussi dans le préambule quc les orgalisarions
syndicales représeniatives < constalent les efforts ie reclussimettt tuttt
internes qu'externes initiés por lo société M,iitiu-saturn >>. Dont acte.

Dans I'article I de l'accord. il est écrit que le candidat
devra communiquer < Ies élérnents caractérisaut la réàli te du nroiet
professionnel peisonne_l ,>. on apprend aussi qrrc la dirccriorr se réscÂ e
< Ie droit de ie.fuser d'uccéder-îi cctte denmide et L'e ilotumment si re
salarié ne justiJie d'aucun projet professionnel >.

Sur notre inionction vous nous avez fait nawenir des
éléments concernanI le devênir dcs personnels r lcs trois rnagasins atr ]9
juin 2007..Nous constatons que tolls les persormels ne sont"pas recensés
dans. ces listes. Que pour^noinbre d'entré eux. llous ne savons pas dans
cluelle situation i ls sdnt. Que pour Ia pluparl clc ccux qui sout farr is cn
rlepart volonlarre, noLrs trouvons la rnention <projel proJ'essioilnel atr
cours de précisior >. Nous nous sollvenons, à ce propôs, 

-que 
lors cle ll

réunion à la DDTEFP 91 du 8 iuin 2007, v'ous riviez alflnné ciue < la



recherche d'emploi. es.t un pr.ojet pro.fcssionnel.>>. Quant aux él inrents
ltrobants prouvant I 'existence d'un proiet professionnel, i ls concentcnt Ltr l
nombre rèstreint de personnels par iappori à ccux recensés sur vos l isres.
En part icul ier, i l  r i 'y a aucrin él i l i rent concernant les salaries q rr i
souhàitent créer leur eirtreprise. ( l l  est à noter que le projet de PSE prévôit
urt point 21 page l7 une aide à la création d'e.ntrepri"se... pourqiroi les
r,réâteurs d'eritràprise sont-i ls donc intégrés aux i lérràrts volontairés alors
qu' i ls bénéficient déjà d'une lnesure spdcil ique ?; Donc, vous avez iaissé
iiartlr des salariés ians vous être asburé de la' r'alidiié de leur pro.iet
professionnel, et ce,.,en contradiction avec vos engagements corltÈnlrs
ilans I'accord collectif du l5 mai2007.

3- Vous avez dans le cadre de l'accord du 15 mai. f,rit
signer aux salariés candidats Llne convention oir il est écrit qr.re le salalié
< a pris pleinement connaissance des mesures prévues dani le plln de
sauvegarde de l'ernploi qui a été présenté au CCE >.

Au 23 août 2007, le PSE n'est touiours pas fiualis.r.
Cotnment avant cette date les salariés peuvent-i ls signer unê déclaration
crùr ils affirment en avoir pris connaissanèe ? 

-

De manière plus générale. comlneut avez-vous pu rléià
mettre en æuvrc la mesure de dépârt volontaire, qui s' inscrit  dans' lc PSE,
alors que ce dernier n'est toujourô pas llnalisé ?.

Nous pourrions considérer qu'il y a là un vice de
consentement. Les salàriés faisaient-ils la différence entre proiet de PSE et
PSE définitif ? Dans quelles circonstances leur a-t-on^làii sisner ces
conventions ?

De tous les éléments que j'ai pu découvrir ou qui m'ont été
rapportés, il_ ressort que le conte'xte- dans lequel a été' engagée la
négociation débouchanf sur i'accorci du 15 mai 2a07 et les circonitances
clans lesquelles cet accord a été appliqué font I'ob.iet d'appréciations

r .  r 1 a /

0rIlelentes.

Dans votre courrier du 19 iuin 2007. vous nolls incliouez
clue les.salarié-s des différents magasins concemés par le projet de PSE
<i souhaitaient bénéficier, dans les ùlus brefs délais. cle la rnesuie clc. départ
ro lonta i re  > l .  Je constate que,  comdre pour  le  précédent  PSE, chez MHDIA
SAI'URN, les salariés serirblent manifester un tropisme très accentué pour
ciemander < spontanément > la mise en place d'une rnesllre de départ
r,-olontaire, ce-qui est assez inhabituel. Plds loin clans votre courrier vous
écrivez : ( nous avons estimé que nous devions prendre en compte Ia
demande de ces salariés >. Si nous pouvons conrprêndre que le lait ï 'être
à l 'écoute des salariés vous fassê prendre l '^ inir iat ive d'ouvrir Lurc
négociation sur ce sujet,, nous vous rappelons que c.ela ne vous permet pa.s
de procéder dès sa conclusion à la mise en ceuvre de cette mesure qui doit
s'inscrire dans le cadre du PSE lequel n'était alors pas finalisé. Celie rnise
erl æuvre précipitée a conduit la Direction de MEDIA SATURN a faire
signer aux salariés concernés un document dans lequel ceux-ci affir'rnent
< avoir pris connaissance du PSE >, ce qui n'était pas possible pour les
raisons évoquées ci-dessus. Il ne semËle pas qrrc l'bn fasse'preuve
d'exagération. en affirrnant que ce documen'Ë est âonc un faux, pïisque
oDtenu avec vtce de consentement.

Notons au passap,e que pour les déplrts volontaires vous
sernblez pressé d'accéder âux démandei des salari is, att i tude que l 'on rre
r! ' trouve pas pour d'autres dernandes. loin s'en f irut. Pourquo-i une tel le
clitïérencé d'aititude de la part de la Direction ?

Pour avoir une idée nette sur tout le Drocessus concemant
cette ffresure, il faudrait savoir dans quellc mesure les salariés
connaissaient leurs droits individuels au nrônrenl de la sisnature de la
convention de départ volontaire. Le fait clue vous ayez pris uÀ grand soin i\
n'appliquer les dilïérentes étapes à chaqïe salarié'concerné qi'au travers



d'un process individuel n'a pas rendu ce dernier très transparerlt  rt  notr l l i t
oonc loutes les susprclons.

Lors de mon contrôle au siège à Ris-Oransis le 17 iuillet
2007 et par un rnail  du 20 iui l let 2007. ià vous avais dernandé de rne
communfquer la teneur d'un-e-mail que vôus aviez fait parvenir le jcudi
24 nai 2607 ayant pour obiet u procèssus départs volontalres ) aux rrors
d i recteurs des 'magàsins dê Boideaux les Quais .  V i l l iers  en Bière et
Lomrne. Nous estimons que la teneur de ce message électronique
permettrait de mettre en lumière la manière dont a réelleinent été mis^en
æuvre cette mesure par la direction de MIIDIA SATURN.

Vous n'.avez pa,s voulu no.us en commuriquer la teneur, ce
qui est votre droi! mais ce qui^nous.incline à penser que-les élérnents clui
nous sont rapportés pourraient être véritres.

Quand vous dites que vous avez < appliqué à ia lettre >
notre préconisation du 1l juin 2007, nous nous pennettons d'être critiqLre
sur cétte affirmation. Je ïous avais alors derirandé de < sarantir sâns
réserve l'accès aux mesures du nlan de sauveuarde >. Dans ùotre courrier
du 19 juin 2007, la formule < ânnuler à l'isùe de cette procédlrre cette
convention avec toutes ses consésuences de droit afïérentes ) est sans
doute assez sibylline pour faire naîlre de nombreuses interrosations dans
I'esprit de salaiiés peù informés de la Loi. Notre préconisatiîn était tiue
vous annuliez toutes les conventions de détrlart volontaire. Du reste.
nous ne savons pas dans quelle mesure ce côurrier a effectivetnent été
envoyé aux salariés concernès.

Le courrier que Monsieur Patrick MARKEY Directeur
Départemental du Travail du'Nord vous a fait parven\t'le 7 août 2007 clans
lequel i l  vous fait part d'urte rnanièrc très cl: .r lre de l 'appréciution clrr i  csr
celle cle nos servic'es sur cel.te questiou des di 'narts volcintarrcs rrul 'u s;rns
aucun cioute achever de vous iemettre de voire sulnrise ouan[ à r lùt l 'c
appréciation sur cette mesure. Surprise qui ne se concôit clue'difficilement
puisque les différents interlocuteûrs dei serviccs du'Mirr lstère ciu travail
n'ont cessé de vous mette en garde sur le suiet.

Sur les listes que vous m'avez fait pawenir. il y a un certain
nombre de licenciements four motif personnél ou disciilinaire. Des
éléments en notre possession montrent 

-qu'à 
au moins deux reprises le

salarié licencié pour fàute partait avec unè inclemnité qui représènte peu
olr prou la somme prévue âans l'accord du 15 mai 2001. Nôus espérbns
gue \/ous n'utilisez pas le truchement du licenciement pour maqlliller cles
oeDar-ts volontalres.

Le reclassement.

Vous nous indiquez que volls et Madame Elisabetit
MELLOR m'avez communiqué le 17 juillet 2007 l'ensemble des éléments
que je souhaitais. C'est vrai et c'est d'ailleurs devant la modicité des
preuves tangibles de vos efforts de reclassement interne que j'ai eu
I'occasion d'exprimer ma surprise à Madarne MELLOR. Ainsi, au début
de notre entretien, vous m'avez expliqué que vous aviez deux postes au
magasin de Sainte Geneviève des Bois mais que volrs ne trouviez pas de
candidats. En consultant les listes des salariés concernés et les désirs qu'ils
avaient exprirné en matière de reclassement et de rnobilité géographique,
j'ai pu constater qu'il y avait potentiellernent de nombreux candiclats aux
postes de Sainte Geneviève des Bois. Quand j'ai dernandé si les salariés en



question avaient été contactés, madame MELLOR a reconnu que cela
n'avait pas été fait. .ie lui ai alors clairement exprimé ma stupéfàction
devant l'inertie dont fait preuve la direction cle MEDIA SATURN eir
matière de reclassement. Qu'en est-il du caractère < sérieux et loyai > des
effbrts de reclassement tel que définit par la jr-rrisprudence ? Sur ce point
encore, il faudrait faire la lumière, mais ce qui nous importe réellement
c'est que la direction de MEDIA SATURN mette en æuvre tous les
moyens à sa disposition pour reclasser en interne un maximum c1e salariés.
ce qui n'était alors de toutes évidences pas le cas.

Régulièrernent, voLls nous faites parl du fait que les salariés
concernés sont peu rnobiles géographiquernent. A la lecture des
documents remplis par les salariés, j'ai constaté que ceux-ci sont assez
jeunes dans I'ensemble et que nombre d'entre eux exprimaient des désirs
de mobilité assez consésuents.

Au vu des nombreux projets dont vous faites part à la presse, on est
en droit de s'attendre qlle le reclassement interne soit d'un autre niveau
que les résultats obtenus jusqu'ici. Quand on peut lire sur le site Interner
de METRO le l7 juillet2007 que ( 505 recruternenrs orlt elr lieu depuis 1
an >, qu'il y a 68 ofTies d'emploi sur ce même site à cette date. je crois
que j'ai là assez d'éléments 1à encore pollr sonsidérer que MI3DIA
SATURN ne remplit pas toutes ses obligations en rnatière de reclassement
à moins de se contenter de la rnédiocrité, ce qui n'est pas notre partr.

|Joils maii itenons donc notre i lclsit icn er1 ue cil l i  urrl lcci ' i ic
les reclassements.

Plates-formes HMS.

Lors de notre contrôle du 2l jLrin 2007, nous rlolrs
sommes fait communiquer les listes nominatives des salariés des plates-
fbrmes FIMS de Saran, Strasbourg et Toulon.

L'étude de ces documents rnontre que du ltt ianvier 2007
qu ?^1 lu,il 2007 les effectifs curnulés de ces trois flates-formes esr passé
cle 58 à l6 salariés.

Pourquoi  une te l le  chute des e l l 'cc t i fs  ?  Oue est  l 'aveni r
rése.rvé à _l^lvS. par là direction de Media-Sarurn ? N'y aLirair- i l  pas dù r
avoir un PSE dd négocié sur l'entité HMS ? l)e tëvrier à mars comme
d'avri l  à mai,.on q.à chaque fois atteint ou dépassé le nombre de l0
salariés part is dans l ' intervalle.

Nous vous demandons de nous préciser pour chaque
salarié pafti, les raisons du départ avec les éléments probants venant étayer
votre reponse.

Malgré le rappel des conséquences juridiques afférentes
à notre constat de carence, vous choisissez de vous mettre délibérément en
infraction avec l'article L321-4-1 du code du trtrvail. Le fait de ne pas



r répondre au constat de carence démontre le caractère intentionnel et nous
permet de relever I'infraction si vous persistez clans votre démarche.

Veuillez agréer, Monsieur. I'expression de mes sentiments
distingués

L' Inspecteur dr"r Travail,

,  . -  . l  
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I\J.QUIPOL]RT

Copie pour information : Monsieur SOUTJIS, secrétaire du CCE
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